



## América Latina: Organizarse para defender el medio ambiente

### ¿Qué pensamos de la crisis ambiental?

Aplaudimos y apoyamos el excelente trabajo que realizan muchas organizaciones ambientales, organizaciones indígenas y el movimiento de justicia ambiental. Estos esfuerzos han contado, a menudo, con poco apoyo al trabajar en beneficio de todos.

Las emisiones de carbono generadas por la extracción, el procesamiento, el transporte y la quema de combustibles fósiles; la gestión de los residuos de los combustibles fósiles y la destrucción de bosques, praderas y otros sumideros de carbono, están atrapando el calor en la atmósfera. Nuestra dependencia de los combustibles fósiles y otras prácticas insostenibles están dañando los ecosistemas naturales de los que dependen nuestro bienestar y nuestras vidas. Casi todo esto está impulsado por el afán de lucro incorporado a nuestros sistemas económicos de consumo.

La gran mayoría de los científicos están de acuerdo en que la contaminación por gases de efecto invernadero (GEI) (principalmente por dióxido de carbono y metano) es la causa del cambio climático global.

### ¿Qué ocurre en América Latina?

La contaminación por gases de efecto invernadero (GEI) está provocando ya un grave cambio climático en todo el mundo. Los patrones de lluvia están cambiando. Las temperaturas están aumentando. Muchas áreas están experimentando eventos climáticos más frecuentes y más severos.

Hay una crisis alimentaria. La causa son las sequías, las inundaciones, los incendios forestales, la contaminación de los acuíferos y la subida del nivel del mar. Como resultado, la gente se ve desplazada,

muchas personas mueren y las economías se resienten.

La destrucción del medio ambiente y el cambio climático tienen un efecto desproporcionado sobre la clase trabajadora, los pobres, los indígenas y la Mayoría Global.<sup>1</sup>

Creemos que es necesario sustituir las economías actuales. Estas economías se basan en las ganancias y la constante expansión económica. En su lugar, necesitamos economías que se basen en la satisfacción de las necesidades reales de los seres humanos y otras formas de vida. Necesitamos sistemas que protejan a los seres vivos y restauren el medio ambiente.

Nuestros pueblos han sido sometidos al colonialismo, el genocidio, el imperialismo, el racismo, el clasismo, el sexismo y otras opresiones. Todo esto nos limita. Nos impide construir el movimiento global necesario

<sup>1</sup> Los pueblos indígenas y los pueblos de África, Asia, las islas del Pacífico, el Caribe y América Latina, y los que descienden de ellos, son más del ochenta por ciento de la población mundial. Estos pueblos también ocupan la mayor parte de la masa terrestre mundial.

Usar del término, "Mayoría Indígena y Global (IGM por las siglas en inglés)", para estos pueblos reconoce su condición de mayoría en el mundo, interrumpe el modo en que la cultura dominante (estadounidense y europea) les asigna una condición de minoría.

Muchas personas de la Mayoría Indígena y Global que viven en países de cultura dominante han sido asimiladas a la cultura dominante, a la fuerza, para sobrevivir, en busca de una vida mejor para ellos y sus familias, o en busca de la inclusión económica, política o de otro tipo de sus comunidades. Llamar a estas personas "Mayoría Indígena y Global" contradice la asimilación.

de miles de personas unidas para realizar los cambios necesarios.

### Nuestra propuesta

Apoyamos el trabajo de los grupos y organizaciones que se dedican a conseguir estos objetivos. Además, ofrecemos herramientas que apoyan a las personas en sus esfuerzos de organización.

La angustia y la opresión nos enfrentan los unos a otros, cuando en realidad tenemos intereses comunes. Hacen muy difícil una respuesta unificada a la crisis del medio ambiente.

Es posible liberarnos de los efectos de las experiencias angustiosas y de la opresión social intercambiando una escucha eficaz entre nosotros. Hacerlo puede eliminar muchas de las dificultades de trabajar colectivamente y facilitar la creación de alianzas. Al liberarnos de este daño, podemos organizarnos más eficazmente y actuar con decisión. Podemos dar esperanza a las personas que se han dejado vencer por la negación, la pasividad y el fatalismo en relación con la crisis climática.

Hay que destacar que la crisis ambiental no puede resolverse sin acabar con el genocidio de los pueblos indígenas, el racismo, el clasismo y el sexismo. *Compromiso con todas las formas de vida*

proporciona herramientas para un trabajo eficaz sobre el genocidio y la opresión.

### Desafíos que enfrentamos en América Latina

Estamos sometidos a una gran presión por parte de empresas transnacionales y nacionales que pretenden obtener el control de los recursos naturales de nuestro continente.

La tala ilegal de árboles degrada los bosques, lo que conlleva la pérdida de biodiversidad y la desertización de grandes extensiones de tierra. Las comunidades locales pierden así sus medios de vida.

El acceso al agua es una cuestión delicada en nuestros países. Se permite a las industrias instalar proyectos hidroeléctricos que no tienen en cuenta el impacto ambiental ni las necesidades de los habitantes.

El mercado mundial demanda minerales, combustibles fósiles y materias primas agrícolas, creando graves problemas en América Latina. Se les permite que operen en nuestros países a empresas que se basan en un modelo insostenible, violento y voraz.

El crecimiento económico, considerado como el bien supremo, se nos ha sido impuesto. Tiene prioridad sobre los derechos humanos, la autodeterminación de los pueblos y la preservación del medio ambiente.



“Compromiso con todas las formas de vida” (SAL por sus siglas en inglés) es una organización internacional de base que trabaja para acabar con el cambio climático y, a su vez, busca terminar con todas las divisiones entre la gente. “Unidas y Unidos para eliminar el racismo” (UER por sus siglas en inglés) es un grupo de gente de todas las edades y orígenes, radicadas en muchos países, que están dedicadas a eliminar el racismo en el mundo y apoyar a los esfuerzos de todos los grupos con el mismo objetivo. UER y SAL son proyectos que usan las herramientas de Re-evaluación y Co-Escucha (RC por sus siglas en inglés). RC es una teoría y práctica bien definida que permite que gente de todas las edades y orígenes intercambien ayuda eficaz entre sí para que se liberen de las cicatrices emocionales de la opresión y otras heridas. Al tomar turnos escuchándose y alentar el desahogo emocional, la gente puede recuperarse de las viejas heridas para poder pensar, protestar, organizar y liderar de mejor manera, para construir un mundo donde todos los seres humanos y otras formas de vida sean valoradas y el medio ambiente sea restaurado y preservado. RC existe en 95 países actualmente.



[SustainingAllLife.org](http://SustainingAllLife.org)



[UnitedToEndRacism.org](http://UnitedToEndRacism.org)



[CTFV.SALespanol](https://www.facebook.com/CTFV.SALespanol)



[sustaining\\_all\\_life](https://www.instagram.com/sustaining_all_life)



[@sustainalllife](https://twitter.com/@sustainalllife)



[SustainingAllLife](https://www.facebook.com/SustainingAllLife)



Escanéame

Las personas que defienden el medio ambiente y se oponen al cambio climático se enfrentan a autoridades hostiles, al crimen organizado y a ejércitos y grupos paramilitares. Las leyes se modifican para favorecer a las industrias y criminalizar la protesta pacífica. Los ataques y asesinatos de activistas ambientales son habituales y conocidos.

El sistema económico capitalista promueve la competencia entre naciones y empresas por los recursos. El capitalismo exige crecimiento y ganancias. Hay poco respeto por las formas de vida y la Tierra.

### **¿Qué papel juega la opresión?**

La opresión es el maltrato sistemático de un grupo de personas, en el que otro grupo actúa como agente de opresión. Todo ser humano es objeto de opresión social en algún momento de su vida. Los efectos de la opresión hacen que sea más difícil abordar y acabar con el cambio climático.

Cuando estamos oprimidos llegamos a creer ("internalizar") los mensajes de la opresión. Podemos sentir que no somos lo suficientemente inteligentes o poderosos para desafiar a la autoridad o asumir el liderazgo en la sociedad.

Muchos de nosotros nos sentimos desanimados cuando nuestros esfuerzos por lograr el cambio no tienen éxito. Es difícil sentirse motivado para ser un agente de cambio cuando nos sentimos desanimados, impotentes y menos inteligentes que los demás, cuando nos han dejado solos y no vemos que nuestros intereses sean los mismos que los de los demás.

La opresión tiene el efecto de dividirnos. Nos hace competir y desconfiar de personas que serían nuestros aliados naturales. Nos volvemos incapaces de ver nuestro interés es común en trabajar por un futuro justo y sostenible. El capitalismo depende y utiliza el mecanismo de la opresión para mantener a la gente dividida.

El capitalismo es un sistema basado en supuestos que han llevado a la destrucción del medio ambiente. Estos supuestos incluyen: (1) que el crecimiento económico es esencial, (2) que el capitalismo es el mejor y único sistema posible, (3) que todos los problemas, incluida la crisis ambiental, pueden resolverse creando "soluciones" que produzcan ganancias para las corporaciones y las clases dominantes.

### **¿Cómo dismantlar lo que nos inmoviliza, desanima y divide?**

Enfrentarse a lo que nos ocurre a nosotros y al medio ambiente resulta difícil y abrumador. Muchos de nosotros

nos insensibilizamos ante el problema. Dejamos de prestar atención a los hechos y a los problemas ambientales y nos centramos en otros asuntos.

Sin embargo, es posible enfrentarse a toda la realidad de nuestra situación. Es posible recuperar nuestra conexión con todas las formas de vida. Para ello necesitamos escucharnos unos a otros. Tenemos que compartir nuestros sentimientos de tristeza, miedo e ira. Cuando no se liberan, estos sentimientos pueden impedirnos afrontar estos problemas y trabajar para resolverlos.

Las mujeres desempeñan papeles de liderazgo en muchos movimientos ecologistas. Sin embargo, las mujeres siguen sufriendo racismo, sexismo y falta de respeto por su forma de pensar, todo lo cual frena el progreso de nuestras organizaciones.

Para avanzar, tenemos que comprender y apoyar el trabajo que realizan las organizaciones indígenas y de justicia ambiental. Necesitamos establecer alianzas con otros que trabajan en la emergencia climática. Tenemos que abordar y sanar el daño que nos han hecho como individuos el racismo, el clasismo y otras opresiones.

### **¿Cómo podemos recuperarnos de los efectos de la opresión?**

Muchas de nuestras heridas emocionales acumuladas son el resultado de la opresión (por ejemplo, el racismo, el clasismo y el sexismo).

Los mensajes de la opresión "justifican" la negación sistemática de recursos a ciertos grupos y la violencia contra ellos. Los grupos son tratados como inferiores, menos inteligentes, menos capaces y como si debieran ser controlados por los grupos dominantes.

Los mensajes opresivos son absorbidos inconscientemente por los oprimidos como si fueran una imagen auténtica de sí mismos. Como resultado, los miembros del grupo llegan a creer y a difundir la información errónea sobre ellos mismos y sobre los demás de su grupo. Tratarnos a nosotros mismos y a los demás de nuestro grupo según los mensajes dictados por la opresión es lo que llamamos "opresión internalizada".

También es importante compartir y liberar sentimientos dolorosos sobre el daño que se está haciendo a nuestro planeta y a sus formas de vida: sobre los estragos que el cambio climático y la degradación ambiental han causado en la gente de todo el planeta, y sobre las muchas especies que ya hemos perdido o que están en peligro de extinción.





## El trabajo de “Compromiso con todas las formas de vida” y “Unidas y Unidos para eliminar el racismo”

Es posible limitar los efectos del cambio climático causado por el hombre y restaurar el medio ambiente, y para que esto ocurra se necesitan algunos cambios muy grandes en nuestra economía y en las vidas que vivimos. “Compromiso con todas las formas de vida” y “Unidas y Unidos para eliminar el racismo” creen que la crisis ambiental no puede resolverse sin poner fin al racismo, al genocidio de los pueblos indígenas, al clasismo, al sexismo y a otras opresiones. El impacto de la destrucción del medio ambiente y el cambio climático recae más fuertemente en los grupos a los que se dirigen estas opresiones, y sobre otras poblaciones vulnerables (incluidas las poblaciones de personas de edad avanzada, discapacitados, y muy jóvenes). Hacer los cambios necesarios requerirá un movimiento masivo, en todo el mundo, de personas de todos los orígenes que luchen contra los efectos del cambio climático y el racismo.

En “Compromiso con todas las formas de vida” y “Unidas y Unidos para eliminar el racismo”, creemos que entre los obstáculos para crear un movimiento lo suficientemente grande y poderoso están: (1) las divisiones de antaño (usualmente causadas por la opresión, especialmente el racismo y el clasismo) entre naciones y entre grupos de personas, (2) el sentimiento generalizado de desánimo e impotencia, (3) la negación o incapacidad de enfrentar el daño a la tierra que se está intensificando, y (4) dificultades para abordar de manera eficaz las conexiones entre la emergencia ambiental y las fallas de nuestro sistema económico. “Compromiso con todas las formas de vida” y “Unidas y Unidos para eliminar el racismo” trabajan para abordar estos problemas y otros.

### **El papel de la opresión**

Nuestras sociedades están basadas en la explotación y opresión que exige el crecimiento y la ganancia con poca consideración para las personas, para otras formas de vida, y para la tierra. La opresión (como el racismo, el clasismo, el sexismo, y la opresión a la gente joven) ataca a todas las personas, causando tremendas injusticias, limitando el acceso a recursos, y dañando las vidas de miles de millones de personas. Una vez afectadas por la opresión, las personas se sienten provocadas a ejercer las mismas heridas que experimentaron (a manos de la opresión) en contra de las demás personas. La mayoría de los daños hacia los seres humanos es el resultado de esta transmisión del daño. A pesar de que los seres humanos somos vulnerables a actuar opresivamente,

el comportamiento opresivo no es inherente, pero surge cuando el ser humano ha sido lastimado emocionalmente. Las sociedades opresivas manipulan ésta vulnerabilidad para establecer y mantener la explotación económica.

### **La importancia de recuperarnos del daño emocional**

El daño mental y emocional que se nos ha ocasionado por la opresión y otras experiencias lastimosas interfiere con nuestra habilidad de pensar claramente y pone grupos de personas en contra de ellos mismos. Esto dificulta nuestra habilidad de pensar y responder efectivamente a la emergencia climática. Las personas no colaborarían con una sociedad que explote a la gente y dañe el medio ambiente si no fuera que previamente ellas mismas fueron heridas de antemano.

Recuperarnos de aquellas heridas que ayudan a que la opresión siga funcionando y conlleva a otros comportamientos dañinos no es un trabajo rápido ni fácil. Muchas personas nos resistimos o hemos sobrevivido volviéndonos insensibles a los daños experimentados y hemos supuesto que nunca nos liberaremos de ellos.

En “Compromiso con todas las formas de vida” y “Unidas y Unidos para eliminar el racismo”, hemos aprendido que es posible liberarnos de estas heridas. Podemos recuperarnos de experiencias dolorosas si alguien nos escucha atentamente y nos permite y anima a desahogar el dolor, el miedo y otros sentimientos dolorosos. Esto sucede por medio de nuestro proceso natural de recuperarnos emocionalmente – hablando, llorando, temblando, expresando coraje, y riendo. Al poder desahogar los sentimientos angustiados en una red de apoyo, nos podemos mantener como personas unidas, con esperanza, consideradas, alegres, y comprometidas. Esto a su vez nos fortalece para construir nuestros movimientos dirigidos a parar los efectos del cambio climático y el racismo.



Sustaining All Life



### **Para más información ver:**

[www.sustainingalllife.org](http://www.sustainingalllife.org) or [www.unitedtoendracism.org](http://www.unitedtoendracism.org)  
o **escribir:** Sustaining All Life/United to End Racism  
19370 Firlands Way N, Shoreline, WA 98133-3925 USA  
**Correo electrónico:** [sal@rc.org](mailto:sal@rc.org) **Tel:** +1-206-284-0311